

Cent bougies pour les bouchers

Boucherie » Samedi à Fribourg, l'Association des Maîtres bouchers-charcutiers du canton a célébré son 100^e anniversaire par un apéritif et un repas, a-t-elle annoncé dans un communiqué. Réunis pour leur première assemblée générale en présentiel depuis 2019, les membres ont profité de ce jubilé pour rappeler l'importance de la boucherie artisanale.

A cette occasion, le boucher romontois Christian Deillon s'est vu remettre un diplôme d'honneur pour son implication en faveur du jambon de la borne AOP. Pour rappel, le Jambon de la borne AOP est devenu, le 10 septembre 2021, le premier produit carné suisse estampillé de l'Appellation d'origine protégée. » CB

Vainqueurs biennois pour SwissCanSat

Compétition » Les résultats de l'étape suisse du concours européen de construction de minisatellites ont été communiqués samedi matin.

Ils ont bel et bien réussi. Les six étudiants de l'équipe YesWeCan du Gymnase français de Bienne ont remporté la première édition du concours SwissCanSat, avec leur satellite miniature de la taille d'une canette de soda (CanSat).

Ils participeront, en juin prochain, à la finale européenne organisée par l'Agence spatiale européenne (ESA), a annoncé dans un communiqué la Haute Ecole spécialisée de Suisse occidentale (HES-SO).

La cérémonie de remise des prix s'est déroulée samedi matin dans les locaux de la Haute Ecole d'ingénierie et d'architecture de Fribourg, qui pilote l'étape suisse du concours aux côtés de quatre des hautes écoles du domaine Ingénierie et Architecture et de la HES-SO.

Trois équipes du canton ont également été récompensées, parmi les quatorze en lice (dont cinq provenant de Fribourg, Romont, Estavayer-le-Lac et Payerne). Le prix de la meilleure réalisation technique revient ainsi à l'Ecole des métiers de Fribourg et EMFsat, le prix pour la meilleure communication autour du projet au Cycle d'orientation de Péroles et aux étudiants

de CO2P, tandis que ceux du CO d'Estavayer-le-Lac se voient décerner le titre de l'équipe la plus prometteuse, avec 10k.

Les déconvenues rencontrées par le groupe fribourgeois CO2P se concluent sur une touche positive. Les étudiants avaient dû procéder à un deuxième lancement de leur satellite et craignaient que les données ainsi récoltées ne soient pas prises en compte par les organisateurs (LL du 19 avril).

Envoyé à plus de 1000 mètres d'altitude grâce à un ballon-sonde, le 4 avril dernier (LL du 5 avril), le minisatellite des étudiants n'avait pas pu réaliser les missions obligatoires du concours, notamment mesurer

la température et la pression de l'air, à cause d'un problème de code. L'équipe avait finalement pu procéder à un deuxième lancer de satellite grâce à un parachutiste.

Les organisateurs tirent un bilan très positif de l'événement et se réjouissent que certains participants y aient trouvé une voie pour leur avenir professionnel, précise le communiqué.

Pour rappel, c'est la première fois que la Suisse participe à ce concours de lancement de satellites miniatures, destiné aux étudiants du secondaire I et II. Le projet éducatif européen a été mis en place dès 2010 par l'ESA. »

CAMILLE BESSE

Accident mortel à Léchelles

Accident » Samedi après-midi vers 15 h 10, à la sortie du village de Léchelles, un automobiliste de 81 ans a heurté frontalement avec sa voiture le pont de la voie ferrée. Il circulait de Grolley en direction de Payerne, communique la Police cantonale fribourgeoise.

Les circonstances exactes de l'accident, qui a coûté la vie à l'automobiliste, ne sont pas encore clairement établies. Une enquête est en cours. Les éventuels témoins de l'accident sont priés de contacter la Police cantonale fribourgeoise au 026 304 17 17. » CB

Annonciatrices du printemps, les voix des petits chanteurs du 1^{er} mai ont résonné samedi à Fribourg

«Vous voulez écouter une chanson?»

« CAMILLE BESSE

Tradition » Des rires résonnent dans l'impasse de la Fin-Derrey à Villars-sur-Glâne. Parents et enfants se croisent, certains courent pour récupérer leurs partitions, d'autres pour aller chercher une casquette afin de se protéger du soleil, au rendez-vous pour l'occasion.

«On a imprimé trois chants», détaille Jade Eugster, une fourre transparente à la main. Accompagnée de sa sœur Ambre, 11 ans et d'une amie Clémence Tran-Minh, 10 ans, la jeune fille de 12 ans s'apprête à entamer sa tournée du 1^{er} mai, ce samedi 30 avril.

Conscientieux, le trio s'est retrouvé un peu plus tôt le matin pour une dernière répétition. «Je suis un petit peu stressée», confie Clémence Tran-Minh. Ambre Eugster prend les choses en main: «On va d'abord par là», dit-elle en pointant la rue qui part sur la gauche. Face à l'interphone qui les attend au pied de l'immeuble suivant, l'hésitation se fait à nouveau ressentir. «Bon, je sonne», annonce Jade Eugster.

La porte s'ouvre et les filles s'engouffrent dans la cage d'escalier. D'autres jeunes voix se font entendre sur les différents paliers. Les groupes d'enfants se croisent et rigolent, c'est l'excitation générale. Gravissant les marches quatre à quatre, le trio s'arrête devant une porte libre. Ambre Eugster sonne: «Est-ce qu'on peut vous chanter une chanson?» Ce sera le titre de Marie Myriam, *Loiseau et l'enfant*. «...Pour que la vie s'habille de fête. Et que la nuit se change en jour...»

Apporter de la joie

«Je suis vraiment très contente de les entendre chanter. Ils amènent de la joie, une fois par année», déclare Caroline Aebischer, première auditrice de la matinée.

Le trio se presse déjà vers une nouvelle porte. Cette fois-ci, chacune interprète en solo une partie du titre *A nos souvenirs*, de Trois cafés gourmands. «Tu t'es trompée, tu as chanté en même temps que moi», glisse Ambre



Les trois amies se réjouissent déjà d'avoir congé pour le 1^{er} mai, en 2023. Alain Wicht

Eugster à Clémence Tran-Minh à la fin de la chanson.

«Je faisais moi-même la tournée, enfant, c'est une jolie tradition. Par contre, les sous que je gagnais je les récoltais pour acheter un cadeau pour la fête des mères», explique Myriam Carvalho, habitante de l'immeuble.

Offrir des cadeaux

Renseignements pris auprès des trois filles, la tradition perdure. «L'argent que l'on gagne c'est pour la fête des mamans», déclare Clémence Tran-Minh. «C'est aussi pratique pour les cadeaux d'anniversaire, ma maman et ma sœur sont nées en juin», renchérit Jade Eugster.

Le sourire aux lèvres Ambre Eugster précise néanmoins: «Le reste des sous, je les mets dans ma crousille.»

«Vous voulez aller où maintenant?», en réponse à la question de Clémence Tran-Minh, le groupe se met d'accord pour un itinéraire qui semble se construire autour des connaissances du trio. «C'est plus facile d'aller chez nos amis, on est certaines qu'ils seront là», précise Jade Eugster.

Interphones, sonnettes et portes closes se succèdent, laissant la troupe un peu déçue. «C'est décourageant lorsque les gens refusent que l'on chante. On n'a vraiment pas de succès», souffle Ambre Eugster. Le trio retrouve néanmoins le sourire dès qu'un nouvel auditeur se présente.

Chanter un 30 avril

«Nous avons été un peu surpris, nous connaissions la tradition, mais un 30 avril, nous n'y

avions pas pensé», détaille Josseline Jungo, qui remet une somme à se partager au trio.

La fois suivante en plus du petit sou, les filles reçoivent quelques sucreries qui finissent directement dans leurs gosiers. La matinée passe, et l'heure du dîner se rapproche.

«On a déjà 17 francs à se partager.» «Divisés par 3, ça fait 4 francs chacune», répond Clémence Tran-Minh à la constatation de Jade Eugster. Les trois filles révisent leurs mathématiques en même temps qu'elles prennent de l'assurance dans leur prestation.

«Vous voulez entrer pour chanter?» Ambre Eugster décline avec politesse l'invitation de Françoise Ebener. Les filles avouent craindre d'être kidnappées et préfèrent rester sur le palier, en sécurité. «On entend beaucoup d'histoires sur le

1^{er} mai», murmure Clémence Tran-Minh.

L'art de se lever tôt

De retour à l'extérieur, les groupes de jeunes chanteurs ou plutôt chanteuses, se font de plus en plus nombreux. Mais où sont donc passés les garçons? «Ils sont encore au lit», répond avec assurance Ambre Eugster. «Ou ils préfèrent jouer au foot ou aux jeux vidéo», fait remarquer Clémence Tran-Minh.

Encore quelques immeubles puis les filles, tout sourire, prennent le chemin de l'appartement de Jade et d'Ambre Eugster pour une pause de midi bien méritée. «Cet après-midi, on ira chanter dans mon quartier», se réjouit Clémence Tran-Minh. »